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   Казалось бы – стоит ли 17 лет 
после преступного увольнения 
пожизненно избранного Главы 
Зарубежной Церкви Митрополита 
Виталия, и 11 лет после сдачи 
Церкви Московской Патриархии 
теми самыми, кто шесть лет до 
этого совершил это невиданное 
п р е с т у п л е н и е ,  п р о д о л ж а т ь 
говорить о казалось бы всем 
разумным людям понятной не-
обходимости объединить силы 
всех тех, кто по совести не мог 
участвовать в этом предатель-
стве Истине и завета Отцов?
      Сколько на эту тему уже писа-
лось… И с каким результатом… 
Что сегодня видим? Никакого шага 
в сторону благоразумия, в сторону 
объединения, а наоборот какое-то 
радостное, и даже у некоторых 
злостно радостное, утверждение 
полного разорения и разъединения 
ещё не так давно столь славной 
нашей Русской Зарубежной Церкви 
вместе с гордым утверждени-
ем своей собственной правоты.
   Почему возвращаемся мы к 
этому вопросу? Оттого, что не 
так давно можно было ознако-
миться с колоритным ответом 
архиепископа Владимира (Цели-
щева), возглавляющего один из 
не сдавшихся Московской Па-
триархии осколков, в ответ на 
Обращение Синода, возглавляемо-
го Митрополитом Агафангелом 
об опасности самоизоляции и с 
призывом вступить в переговоры 
с целью выяснения возможности 
преодоления церковного разде-
ления. Это же Обращение, как 
сказано в нём, было послано разным 
адресатам и мы не знаем были 
ли получены ответы; если да, то 
надеемся в более приличном и пси-
хически уравновешенном духе.
   Обращение к вл. Владимиру 
было самое, что можно сказать, 
вежливое и учтивое – «Ваше Высо-
копреосвященство»! Как стало ви-
дно по ответу, не стоило прибегать 
к столь помпёзному стилю. Вот, 
как сие ‘’Высокопреосвященство’’ 
отвечает: «Ответ на Обращение 
от раскольников-агафангелят». 
Как известно множественное 
окончание ‘’ят’’, от ‘’ёнок’’, от-
носится ко всяким зверюшкам и 
животным, словом – к нелюдям.   
    И это только в виде вступления 
к отповеди этого никакого не 
‘ ’ В ы с о к о п р е о с в я щ е н с т в а ’ ’ , 
а самого простого ‘’совка’’, 
советского парня. Но дальше 
– больше. «Ваш фальшивый 
‘’синод’’», «вы просто нецерковные 
люди, самозванцы», «по учению 
Пашковского», это он имеет ввиду 
Митрополита Агафангела, «вы 
просто – ряженые клоуны»… 
  И этот хамоватый мнимый цер-
ковный человек имеет к тому же 
претензии к богословствованию. 
Конечно на своём самодовольном 
уровне, то-есть в очень упрощённом 
виде по схеме – я прав, ты дурак. 
Мол, никаких осколков быть не 
может. Церковь одна и Церковь 
это я. Кто не со мною, тот еретик 

и раскольник, с которым никакого 
разговора быть не может, а думать 
иначе это впадать в злейшую эку-
меническую ересь. Вот точные 
слова нашего просвещённого 
богослова : «Вы также и невежды, 
которые не понимают, что Церковь 
не может «разделиться» (или стать 
«осколками» по недавнему учению 
Пашковского) как утвержда-
ют все экуменисты мира сего».   
   Конечно трудно и бесполезно 
пытаться налаживать отношения с 
человеком с таким умонастроением. 
Если Владимир Целищев столь 
высокомерно пишет это от того, 
что он не сторонник смешивать 
яблоки с апельсинами: «Вы, вы-
ходцы из эМПэшного совка»… 
Здорово звучит, не правда ли ?!
    И куда наш богослов ни глянь 
– всюду мерещатся одни только 
еретики. От апостола Павла у него 
одно только учение : «Еретика после 
первого и второго вразумления 
отвращайся» (Тит. 3,10) и этого 
ему достаточно, чтобы применять 
апостольское учение к нашему делу: 
«Еретики и раскольники не имеют 
священства, поэтому вы даже не 
миряне Православной Церкви».     
Никто спорить не будет – это слова 
истинного исповедника правды 
Христовой, истинного поборника 
Православия, не боящегося взывать 
к апостолу Павлу для утверждения 
маразма, царящего в его голове: 
«Ваш фальшивый «синод» обвиня-
ет в самоизоляции тех, кто следует 
заповеди Св. Апостола Павла».
   Владимир Целищев уподобляет 
себя не только к скрупулёзным 
последователям апостола Павла, 
но, как увидим ниже, не боится 
выдавать себя за естественного пре-
емника Блаженнейшего Митро-
полита Виталия. Перехватив его 
недвижимое имущество в Мансон-
вилле, он вероятно воображает, 
что одновременно перенял и усвоил 
все его духовные, нравственные и 
умственные качества, что позволяет 
ему заканчивать своё письмо 
формулой часто употребляемой 
нашим дорогим приснопамятным 
Митрополитом – «Доброжелатель 
Вашего спасения». Раньше такая 
формула была естественной, хри-
стианской и звучала величественно 
у Митрополита, но после всех 
ушат хамства, вылитой грязи и 
ненависти, она гротескно и слегка 
кощунственно выглядит под пе-
ром этого ряженого попа, как и 
карикатурно звучат в его устах 
призывы ко смирению, кротости 
и покаянию, предложенные оппо-
нентам,  дабы они могли избегнуть, 
ожидаемой их погибели: «если не 
покаетесь во лжи, ряженом са-
мозванстве, расколе, ереси и не 
обратитесь к Истинной Церкви 
со смирением и кротостью». 
   Однако нельзя покинуть разбор 
этой писанины не процитировав 
заключительный последний абзац, 
где автор превзошёл самого себя: 
«Вот представьте себе картину: с 
одной стороны – одесский совет-
ский шут, выкрикивающий раз-

ную киприанскую и сергианскую 
ересь, и, следовательно, о Право-
славии не имеющий никакого пред-
ставления, но только играющий в 
«православие», а с другой – Бла-
женнейший Митрополит Виталий, 
столп Православия, потомственный 
дворянин, аристократ духа, не-
престанный делатель Иисусовой 
молитвы. Какой нормальный и пра-
вославный человек будет равнять 
ряженого еретического шута с на-
стоящим Архиереем». Не совсем 
понятна логическая связь между 
этим философствованием с тем, что 
было написано до этого и не совсем 
понятно, что он тут хотел доказать?  
    Нельзя тут не согласиться с ним, 
когда он пишет об аристократизме 
духа потомственного дворянина, 
каковым был Блаженнейший Ми-
трополит, но не понятно почему 
он счёл нужным втиснуть это в 
заключение своего хамоватого 
ответа? Неужели уподобляет он 
себя покойному Первоиерарху с 
целью показать своё превосходство 
над собеседником?! По всей ви-
димости именно так оно и есть!
  Могут нас спросить – стоило 
ли терять столько времени для 
разбора этой непристойной пи-
санины? Конечно не стоило, тем не 
менее мы это сделали не для того, 
чтобы повеселиться, или вернее 
поплакать – до чего может дойти 
человек! -  а потому что это прямо 
в нашу тему, и на этом вульгарном 
примере можно извлечь полезный 
урок. Мне лично знакомы очень 
качественные люди, настоящие, 
принципиальные Зарубежники, 
находящиеся в этой церковной 
группировке и им должно быть 
срамно находиться под омофором 
человека способного на такую 
вульгарность. Мы всегда думали, 
что надо пытаться объединять 
структуры и поэтому, естественно, 
считали правильным обращаться 
ко главам каждой из них. Но если 
опыт показывает, что натыкаешься 
каждый раз на упорный отказ 
со стороны глав, то на этом не 
надо останавливаться, а следует 
через их головы обращаться к 
архиереям, священнослужителям, 
мирянам – ко всем вменяемым 
людям способным понимать, где и 
в чём цель нашего стояния. А оно 
только в одном: в объединении.
  На днях попалась нам под глаза 
довольно редкая икона, изо-
бражающая знаменитое вели-
чественное видение пророка 
Иезекииля, читаемое в конце ут-
рени Великой Субботы, о сухих 
костях разбросанных на поле. 
После пророчества кости вошли 
в движение, стали сближаться, 
сращиваться между собою, по-
крываться плотью и жилами и 
наконец Господь вдохнул в них 
дух и кости ожили. И сказал 
Господь: «Сын человеческий! 
кости сии весь дом Израилев».   
    Потрясающее пророчество! И как 
оно применимо к нашей ситуации! 
Если вместо сухих костей пред-
ставить себе наши разбросанные 

осколки, то какое пророчество 
сможет их оживить,  срасти 
между собой, сблизить, чтобы 
мы могли  услышать :  «Сын 
человеческий ,  осколки  сии 
вся  Зарубежная  Церковь»!  
   Однако это не состоится если 
не заслужим его, если все мы не 
прислушаемся к голосу разума, 
а будем продолжать каждый вы-
ставлять свою мнимую правоту 
в надежде перетянуть того или 
другого на свою сторону. Процесс 
должен вестись всесторонне, 
только на равных, без господ и 
холопов, с глубоким сознанием, 
что в вопросе разъединения все 
мы в чём-то, вольно или не-
вольно, погрешили. Поэтому не 
должны мы в первую очередь 
видеть вину брата, выставлять её 
на первое место и отказываться 
смотреть на свои погрешности.
  Итак, оживут ли кости сии 
Зарубежные? От нас самих это за-
висит. И в этом наша, каждого из 
нас, великая ответственность перед 
прошлым, настоящим и будущим.

Протодиакон Герман 
Иванов-Тринадцатый

Оживут ли кости сии Зарубежные?

Бровей трагический излом, 
В глазах - невысохшие слезы: 
Опалены войны огнем 
России белые березы.
 
Солдат, как собственных 
детей, 
На фронт, рыдая, провожала: 
Печаль сердечная острей 
Была турецкого кинжала.
 
С утра спешила в лазарет 
Облегчить раненых страданья, 
Чем раздражала «высший 
свет», 
Лишая праздных оправданья.
 
Но слыша шепот за спиной: 
«Царица – прусская шпионка», 
Крестила подданных рукой, 
Всегда испачканной зеленкой.

Т. Соколова-Буланчикова

Царица Александра
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     Сейчас трудно себе представить 
Михаила Дмитриевича Каратеева 
(1904-1978) автора оставшихся 
на страницах газеты “Русский в 
Аргентине” из номера в номер пуб-
ликовавшихся очерков о русских в 
Боливии и Уругвае в 1939 и 1940 
годах — как рассадника коммунизма 
и пропагандиста советского образа 
жизни. Но ведь это было так. И мно-
гие владельцы пяти томов эпопеи 
- “Ярлык великого хана” “Карач-
Мурза” “Богатыри проснулись” 
“Железный хромец, “Возвращение” 
и книг “Белогвардейцы на Бал-
канах”, "По следам конквистадо-
ров"  и “Арабески истории” 
— даже и не подозревают что 
М. Д. Каратеев в военные годы 
был на стороне советских сил.
   Сведения об этом мы находим 
в газете “Русский в Аргентине”, 
причём именно в годы войны.  
     В 1936 году появилась передови-
ца без подписи под названием “По 
заслугам”. "Радостное известие 
получила русская эмиграция к 
новому году. Изгнан из Уругвая 
представитель советского прави-
тельства полпред А. Минкин. 
Единственная во всей Южной 
Америке республика, сделавшая 
о ш и б к у  п р и з н а в  з а к о н н ы м 
русским правительством власть 
коминтерна, хотя несколько и 
поздно, исправила её и теперь 
можно сказать: существует целый 
материк где нет представителя 
Третьего  Интернационала… 
Многие из нас помнят с каким 
позором в 1931 году был закрыт в 
Аргентине Южамторг… Сам Мин-
кин  - руководитель Южамторга 
в то время случайно находился 
в Монтевидео и счастливо из-
бежал ареста. Произведенное 
расследование дало интересные све-
дения о всей пропаганде, которая 
велась из этого Южамторга по 
всей Южной Америке. После этого 
Минкин был назначен полпредом 
советского правительства в Уру-
гвае.  Монтевидео сделалось 
центром коммунистической 
пропаганды в Южной Америке. 
Под охраной дипломатической 
неприкосновенности, свободно 
и легко разъезжали советские 
эмиссары, получалась и рас-
пределялась коммунистическая 
литература и большие денежные 
средства для устройства и поддер-
жания забастовок, подготовки заго-
воров и восстаний. Надо страдать 
умственным расстройством, чтобы 
считать власть Сталина законной 
российской властью и считать что 
дипломатические представители 
его служат для сближения русского 
народа с другими". (“Русский в 
Аргентине” №  283, от 4 января 1936). 

  В том же номере газеты воспро-
изведен декрет правительства 
Уругвая, в котором говорится, что 
попытка совершения в Бразилии 
коммунистического переворота 
совершенно точно установила 
“что советское правительство не 
только подготовило восстание, 
но  и  оказывало повстанцам 
н е п о с р е д с т в е н н у ю  п о м о щ ь 
через своего дипломатического 
представителя в нашей стране...
Советский посланник в Мон-
тевидео отправил в Бразилию 
очень крупные суммы денег в 
ч е к а х  н а  п р е д ъ я в и т е л я ” . 
    В номере 284 от 11 января 1936 
года рассказывается о кровавой 
забастовке в Буэнос Айресе. 
“Пять убитых-100 раненых-много 
арестованных-большие убытки... 
Рабочие-каменщики и бастовавшие 
из сочувствия к ним рабочие других 
организаций и шоферы, сами 
возмущены тем оборотом который 
принял их день протеста. Нападение 
на извозчиков развозивших хлеб, 
опрокидывание телег с мусором, 
выливание на землю тысяч литров 
молока, бросание камнями в про-
ходившие трамваи, автобусы и 
автомобили и их сжигание — всё 
это носило характер хулиганский, 
но исполнялось по указанию 
руководителей беспорядков, 
принадлежащих к крайним те-
чениям. Из арестованных в Боке 
89-ти агитаторов, 35 оказались 
иностранцами - выходцами из 
СССР, Польши и Чехословакии.    
Повидимому Минкин, уезжая из 
Южной Америки, пожелал сильно 
хлопнуть дверью устроив, после 
неудавшихся ему беспорядков в 
Бразилии, попытку к некоторого ро-
да революции в Аргентине. С 1919 
года в Буэнос  Айресе не было таких 
крупных беспорядков, имевших 
характер далеко не похожий на 
южно-американские революции. 
Чувствовалась рука Москвы”. 
    В эти же годы и состоялся переезд 
Каратеева с женой и дочерью из 
Европы в Южную Америку. В 
1934 году он прибыл в Парагвай, 
в 1936 в Аргентину и прожил 
здесь до 1941 года, а потом до 
конца жизни жил в Уругвае. В 
первый раз он упоминается в газете 
“Русский в аргентине” в номере 315 
от 15 августа 1936 года, когда среди 
участвовавших в концерт-бале в 
пользу русской школы упоминается 
Каратеев. 10 января 1937 года на 
детской ёлке в помещении Сокола 
в детской пьесе “Корневик” играла 
Ксения Каратеева — вероятно 
дочь. (“Русский в Аргентине” 
№ 337,  от 16 января 1937). 
   С 12 июня 1937 года, в номерах 
359-361 печатается его эссе 
“Религии Индии”. Затем он на-
чинает появляться на страницах 
газеты регулярно :  “Утопия 
и действительность” (№ 362), 
“О вооружении второстепенных 
держав” (№ 363), “Древний и 
современный Китай”, (№ 373), 
“Конфуцианство”  (№ 375) , 
“Религия и традиции Японии”, 
(№ 376), “Астрология”, (№ 378). 
   В номерах 379-461, за 1937-1939 
годы, главами идёт переделанная 
потом в книгу знаменитая “Па-
рагвайская надежда”. В номерах 
462-464 - статья “Современная 
артиллерия”. В номерах 474-481 -  
“На рудниках Боливии”. В номерах 
499-519 и 538-543 – “Россия в 
Уругвае”. Причем объявлялось, что 
в начале 1941 года эти очерки будут 
изданы отдельной книгой, чего 

не случилось до сих пор. Также, 
он постоянно печатал в газете 
статьи о химии, лекарствах и пр. 
  Кроме того, что М. Д. Каратеев 
публиковался во вставшей на со-
ветские рельсы газете “Русский в 
Аргентине”, что мы можем отнести 
к его неосведомленности, или 
просто непорядочности, мы не 
знаем о нём ничего до мая 1943 года.  
    И вот наконец в номере 667 от 
1-го  мая 1943 года говорится о том, 
что состоялся “Первый Славянский 
Конгресс” Южной Америки в 
Монтевидео, о котором писалось: 
“Объединение в ежедневной борь-
бе против предателей, против 
пятой колонны, увеличение нашей 
помощи, в особенности помощи 
матери славянства Советской 
России, несущей на своих плечах 
главную тяжесть войны - таковы 
первостепенные задачи славян 
этого полушария... Да здравствует 
наш старший брат Советский 
Союз и его славная Красная 
Армия. Смерть наци-фашизму”. 
    Всего на конгрессе присутствовало 
389 делегатов. М. Каратеев стал 
секретарем президиума. Была по-
слана такая телеграмма от имени 
Славянского Конгресса: “Иосифу 
Сталину. Москва. Славянский 
конгресс Латинской Америки, 
с о б р а в ш и с ь  в  М о н т е в и д е о 
в о с т о р ж е н н о  п р и в е т с т в у е т 
советский народ, непобедимую 
Красную Армию, гениального 
Сталина. Обещаем помочь в борьбе 
за уничтожение наци-фашизма”.

МАРИЯ КУБЛИЦКАЯ

Писатель М. Каратеев и его кульбиты во время и после войны 

   В 1943 году Уругвай установил 
дипломатические отношения с 
СССР. 5 марта 1944 года советский 
посланник С. А. Орлов прибыл 
в Монтевидео. Это был первый 
советский посланник в Южной 
Америке. Шестого марта он принял 
представителей газеты “Русский в 
Аргентине” — С. И. Стапрана, А. 
Я. Хортика, В. А. Левшикова, М. 
Д. Каратеева и И. И. Стунгевича. 
В числе прочих посланника 
приветствовал М. Д. Каратеев 
от  имени  Сан-Хавьерского 
Комитета Помощи Советскому 
Союзу и русских колонистов 
Уругвая. (“Русский в Аргентине”, 
№ 710, от 11 марта 1944 года). 
    Десятого июня 1944 в заметке 
“Конгресс уругвайских славян” 
был помещён большой отчет, в 
котором среди прочего отмечалось, 
что Каратеев, как член президиума 
Конгресса, в числе четырех человек 
будет по три  месяца в году испол-
нять обязанности председателя. 
(“Русский в Аргентине” (723).  
   В номере 724, от 17 июня 1944 
года, было помещено описание 

дворца в Уругвае, который заняло 
советское посольство. “Участок 
земли, на котором построен 
особняк, занимает площадь в 
полквартала с выходом на три 
улицы. Вокруг особняка разведен 
сад… Уругвайцы называют этот 
особняк дворцом, который по своей 
внутренней отделке и собранным в 
нём художественным ценностям, 
не имеет равного в Монтевидео. 
Собственник этого дворца Фер-
нандо Дарно — известный уруг-
вайский финансист, стоящий во 
главе одного из самых серьезных 
банков страны… Дарно называет 
себя другом России и считает, 
что весь мир должен благодарить 
русскую армию, спасающую теперь 
цивилизацию и культуру от наци-
фашистского варварства. Чтобы 
подчеркнуть свою признательность 
России, Дарно предложил советской 
дипломатической миссии купить 
его дом за половину фактической 
его стоимости…  (а когда сказали 
что денег у посольства нет) Дар-
но сдал его со всей обстанов-
кой советскому посланнику”. 
   Девятнадцатого июня 1944 года 
прошло первое пленарное заседание 
Славянского Союза в Уругвае. 
Каратеев вошёл в комиссию связи 
и культурно-просветительную ко-
миссию. (“Русский в Аргентине” 
№ 725, от 24-го июня 1944). 
  Девятого   сентября  1944 
года он выступает со статьей 
“Патриотизм по-пански”: “.. .
Пресловутое  правительство 
подхватило гнусную немецкую 
клевету о расстреле польских 
военнопленных под Смоленском 
и сделало всё возможное, чтобы 
испортить отношения между 
советским правительством и 
союзниками”. Каратеев считает, 
что всё это - клевета польского 
правительства  в  Лондоне  и 
генерала Андерса. (№№ 736,737).  
   Двадцать четвертого  октября 
1944 года скончался в Монтевидео 
посланник Советского Союза С. 
А. Орлов. Кроме официальных 
некрологов, большая статья о нём 
вышла из-под пера Каратеева. Он 
сообщает, что из США  прилетели 
два русских врача — Лебеденко и 
Селиванова - но состояние больно-
го уже не оставляло надежды на 
выздоровление...  Очевидно это 
был рак, так как Орлов успел 
прослужить в Уругвае всего лишь 
восемь месяцев. Виктор Моисеев 
в статье “Несуразная смерть” пи-
сал, что “одной из своих задач С. 
А. ставил объединение выходцев 
из Старой России разбросанных 
по Южной Америке и внушение 
им любви и преданности родине. 
Странная смерть... несуразная 
смерть”. (№ 743 от 28 октября 1944). 
   В №744 под статьей “Похороны 
советского посланника С. А. Орлова 
в Монтевидео за авторством М. 
Каратеева,  помещено фото с над-
писью: “Наши сотрудники др. М. 
Д. Каратеев, В. А. Левшиков и А. 
Я. Хортик в почётном карауле от 
газеты “Русский в Аргентине” у 
гроба советского посланника С. 
А. Орлова”. Похороны прошли 
очень пышно. Было возложено 
116 венков от 157 организаций. 
Гроб везли на лафете по городу, 
перекрыв движение транспорта. 
  В № 760 Каратеев пишет 
статью ко дню Красной Армии 
со словами “Военный гений вер-
ховного главнокомандующе-
г о  м а р ш а л а  С т а л и н а ” . 
  В 1945 году Каратеев стал 
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председателем Славянского Со-
юза в Уругвае. Он участвовал и 
выступал с докладом на “Третьем 
С л а в я н с к о м  К о н г р е с с е ”  в 
Уругвае. (№ 771, от 19 мая 1945). 
   В № 773 от 1 июня 1945 го-
да, Каратеев пишет статью к 
15-летнему юбилею газеты, в 
которой замечает: “Эволюция 
газеты шла параллельно эволюции 
общей. Лозунги её менялись, но 
курс не менялся никогда. Он всегда 
шёл справа налево. Постепенно 
разбираясь в противоречиях и 
изживая их, газета неуклонно 
вела читательскую массу от 
эмигрантских заблуждений и оши-
бок к правильному пониманию 
действительности, к здоровому па-
триотизму и к преклонению перед ны-
нешним величием нашей родины”.
  В № 803 от 29 декабря 1945 
года он пишет статью к 66-летию 
Сталина, читать которую просто 
невозможно .  Мне  кажется , 
что Каратеев в своих похвалах 
превзошёл всё, что писалось о 
Сталине до сих.  В № 807 он пишет 
столь торжественно и о Ленине… 
       Газета закрылась 1 января 1947 года. 
И вы знаете — Каратеев ведь тоже 
как-то закрылся.  Он завёл вторую 
семью, поселился в провинции, где 
открыл пансион и стал писать...
     Оставшиеся русские в Аргентине 
объясняют этот кульбит — то 
есть внезапное озарение советской 
властью — одной очень простой 
причиной. Каратеев был без сом-
нения человек пишущий. Хотя он 
начал писать очень поздно — его 
пятитомная эпопея "Русь и орда" 
начала печататься когда Каратееву 
было уже 54 года — ему было бы 
её не написать без изучения летопи-
сей, старой дореволюционной 
литературы и массы других книг, 
добыть которые в Аргентине 
было просто невозможно. Решив 
писать Каратеев понял, что без 
помощи СССР ему ходу нет. 
Сотрудничая с властями он получал 
посылки полные замечатель-
ных старинных материалов… 
   Сегодня его книги изданы на 
родине, а в Аргентине, мне кажется, 
нет русского старого дома где 
не было бы книг Каратеева. Его 
читали все. Других исторических 
романов здесь издано не было. 
Я читала романы Каратеева два 
или три  раза. Конечно какие-то 
выражения и рассуждения резали 
ухо. Но в целом — захватывает. 
Наверное прав пишущий об авторе 
"Ярлыка великого хана" К. Сычев 
— его найденный в Гугле анализ 
творчества Каратеева является 
единственным объективным —
когда говорит о грубых ошибках 
и недочетах... Но всё же М. Д. 
Каратеев остаётся одним из 
исторических писателей, кото-
рых читают до сих пор, спустя 
более 40 лет после смерти… 

     Американцы, в своём большинстве, 
живут постоянно в страхе. После 
конца Второй Мировой войны 
распространялись вести об атом-
ной угрозе со стороны СССР и 
советских агентов в стране, потом 
добавились байки о летающих та-
релках с угрозой вторжения жи-
телей с иного мира, а не так давно 
-  слухи, что произойдет крах всех 
компьютерных устройств, кото-
рый вызовет прекращение работы 
правительства, банков, транспор-
та и продуктового снабжения. 
   К этому добавляется страх перед  
террористами и перед вторжением в 
Америку нелегальных иммигрантов 
из других стран. Под влиянием не 
прекращающихся страхов многие 
американцы не могут спокойно 
спать и находят выход у психиат-
ров, в наркотиках или в алкоголе.      
  Причём нервное расстройство,  
охватившее все слои и возрасты 
населения, порою порождает у 
некоторых жителей желание вылить 
на других свое личное несчастье,  
употребляя оружие. Отсюда – мас-
совые бойни в школах, магазинах 
или официальных учреждениях. 
  Неудивительно также, что насе-
ление страшится положения на 
бирже, так как в феврале сего 
года имело место самое большое 
за многие годы понижение цен 
акций на рынке, и многие жители 
страны, включая пенсионеров, 
потеряли большие суммы из 
своих пенсий и сбережений. 
  Первый президент, Джордж Ва-
шингтон, освободил Соединенные 
Штаты от больших  долгов 
перед другими государствами, 
за  счёт  продажи земли ,  на 
которой жили индейские пле-
мена, переселенцам с запада. 
Уходя с поста президента, он 
предупредил, что очень важное 
условие силы и безопасности стра-
ны зависит от государственного 
кредита. Финансовое положение 
сохраняется, писал Вашингтон, 
при внимательном употреблении 
средств, избегая случайные  траты, 
сохраняя мир, избегая увеличение 
долгов и выплачивая их во время, то 
есть не передавая долги потомкам. 
   В Священном Писании имеется 
более 18-ти указаний о долгах 
и обязанности их выплаты. До 
президента Ричарда Никсона 
Америка держалась этого биб-
лейского указания, но когда Ник-
сон перевёл страну с золотого 
стандарта на “бумажный”, то 
долги США другим государст-
вам и своим гражданам быстро 
стали увеличиваться и к нашему 
времени, когда только за проценты 
стало необходимым платить бо-
лее 300 миллиардов долларов 
ежегодно, они стали угрозой фи-
нансовому положению Америки.      
  Это вызвало недоверие амери-
канского народа к правительству 
страны, которое старательно 
убеждает жителей, что страхи 
о будущем не обоснованы, по-
скольку государство сохраняет своё 
первенство в мире, как в области 
безопасности, так и в финансовой. 
Однако население не верит ни 
президенту, ни штатным или 
парламентским политикам, ожидая 
краха, о котором предупреждают 
многие политические и фи-
н а н с о в ы е  с п е ц и а л и с т ы 
А м е р и к и  и  д р у г и х  с т р а н . 
  Об угрозе стране пишут не 
только представители либе-
ральной политической оппо-

зиции, но также самые правые 
патриоты, в надежности ко-
торых, верности конституции и 
лояльности, сомневаться нельзя. 
  В апрельском номере за сей 
год журнала Trumpet («Рупор»), 
Стифен Флюри, редактор и издатель 
этого органа печати,  начал свою 
статью “Король долгов”, такой 
фразой: «Америка совершает  
безрассудные расходы и даже не 
делает вид,  что она вернёт то, что 
должна. Что произошло?». Далее 
он говорит, что американская каз-
на будет каждый последующий 
год брать в заём почти триллион 
долларов. «Это астрономическая 
цифра»,  восклицает он, и цитирует 
высказывание Дональда Трампа 
от 14 мая 2016 года, когда он бал-
лотировался на пост президента 
США, о том, что он богател на 
долгах:  “Я король долгов. Я люблю 
долги”.  А на следующий день Трамп 
в телеинтервью заявил, что если он 
станет президентом, то будет брать 
займы зная, что если экономику 
постигнет неудача, то всегда мож-
но  договориться,  а если это не про-
изойдёт, то всё будет прекрасно. 
Из этих слов можно заключить, 
что Трамп не считается с биб-
лейским учением, в котором 
сказано:  “Нечестивый берёт 
взаймы и не отдает” (Пс. 36, 21). 
    В июне 2016  года Трамп повто-
рил свое высказывание о долгах: 
«Я король долгов, мне хорошо с 
долгами, никто не знает о долгах 
лучше меня, я сделал состояние, 
употребляя долги, и если дела не 
выходят, то я веду переговоры о 
долгах». “ Тогда же он высказался 
о том, что наступило время вле-
зать в долгосрочные долги для 
восстановления американской 
инфраструктуры. Как он сказал, 
« м ы  п о с т р о и м  п р е к р а с н ы е 
новые  шоссейные дороги  и 
речные пути по всей стране». 
   В январе этого года Трамп 
запросил Конгресс одобрить 
заем на 1.5 триллиона долларов 
и его предложение было принято 
большинством сенаторов и кон-
грессменов.  Этот добавочный заём 
теперь повышает долг Америки 
до 22 триллионов долларов. 
    Не один только Флюри тревожится 
о страшных долгах Америки другим 
государствам и жителям страны, 
вложившим свои сбережения в го-
сударственные банки, облигации 
и различные штатные и местные 
бумаги, которые раньше гаран-
тировались, но теперь бывает, что  
по случаю перерасходов, объя-
вляют банкротство. Как могут 
глядеть спокойно на свою даль-
нейшую судьбу жители страны? 
   Такое финансовое положение 
США волнует как союзников, так 
и торговых партнёров, думающих, 
что в случае понижения цены 
доллара и наступлении  инфляции, 
их страны получат меньше  денег, 
чем ту сумму которую они одол-
жили Америке. Недовольство дру-
гих правительств отразилось на 
взаимоотношениях при последней 
встрече “Больших Семи” в июне 
сего года в Канаде, по случаю 
изменения Трампом пошлин на 
ввозимые в страну товары. Многие 
иностранные и американские  
экономисты озадачены вопросом: 
сможет ли Трамп вывести страну 
на путь благополучия или пове-
дёт её к полному банкротству?

Г. М. Солдатов

ДОНАЛЬД ТРАМП – 
КОРОЛЬ ДОЛГОВ

ПЛЯСКА НА 
КОСТЯХ

   Я перед каждым 9 мая думал, 
что же это было — почему ваш 
рябой Сталин после 1945-го от-
менил празднование победы? А 
теперь знаю наверняка. Он хорошо 
помнил и страшное лето 1941, 
когда его краснознаменная и леген-
дарная разбежалась и сдалась 
вся в плен немцам, и 1942, когда 
немцы летом вышли к Волге.
  Эта рыжая усатая сука знала, что 
завалила трупами поля сражений 
ТАК, что у немцев были сана-
тории, где лечились от неврозов 
пулеметчики. Потому что даже сол-
дат не может не сойти с ума, когда 
на тебя волна за волной идут тысячи 
человек, а ты их должен убивать, 
потому что война. Вот так воевали 
великие cоветские полководцы.
    Рябая сука знала, что настоящие 
фронтовики не простят ему этого 
и когда-нибудь завалят. Они 
же, те кто воевал, после войны 
никогда не рассказывали, что 
видели. Потому что это было 
страшно даже вспоминать. И они 
ничего не боялись. Их потом всех, 
искалеченных, без ног и без рук, на 
дощечках с подшипниками, убрали 
с улиц, сослали в «санатории», 
вроде концлагеря на Валааме.
    А потом, при Брежневе, который 
там где-то подъедался на кухне 
полка, из 9 мая, из величайшей 
трагедии страны пропагандоны 
сделали «праздник». И чем дальше, 
тем он истеричней, громче, веселее.
   А ребята, которые погибли в 
1941-1942 так и лежат просто в 
земле, непохороненные как лю-
ди, которые никому не нужны. 
Чтобы сейчас пропагандоны де-
лали на их костях себе гешефт...
   Летом 1941-42 в плен сдавались 
миллионами. Бросали технику и 
уходили к немцам. Это, если было 
куда уходить. А там умирали от 
голода в ямах, куда их сажали. 
Немцам самим жрать нечего было 
и с боеприпасами было плохо. 
Немцы же сами писали, что не 
ожидали такой массовой сдачи в 
плен, поэтому не были готовы.
   У фотографа Гундлаха, который 
потом в Мясном Бору снимал 
умирающих Второй Ударной, 
жуткие кадры — обглоданные 
до высоты двух-трех метров 
деревья в лесу. Кору обгладывали. 
А местные поисковики Орловы 
еще в конце 50-х нашли там на 
торфяной узкоколейке в лесу 
состав из платформ — когда 
был прорыв в 1942-м, наши, со-
ветские, хотели вывезти госпи-
таль, но не смогли и раненых 
просто подорвали гранатами.
  Война 1941-42 страшна не бо-
ями, а голодом и смертью в этих 
ямах у фрицах. А куда им было 
девать миллионы, сдавшихся в 
плен? У них самих есть было 
нечего, поэтому грабили местных. 
— «матка курка яйко млеко».
  Война — страшное дело. По-
жалуйста, перестаньте из неё 
праздник делать. Даже ваш обо-
жаемый Сталин это понимал...
Думайте о пацанах, которых 
кинули на немецкие пулеметы, под 
танки. 9 мая – зто не праздник, это 
горе, когда плачут даже деревья. 
Перестаньте веселиться в этот день. 
Просто тихо посидите, вспомните 
18-летниих мальчишек. Это не 
победа, это беда. Поймите, в стра-
не выбили целое поколение. Ну 
и какого чёрта вы пляшете?!.»

Владимир Шпотник
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    Редкое событие в наших краях 
дано было пережить. В России 
храмы растут как грибы, но чаще 
всего на государственные деньги. Не 
то дело в наших гонимых общинах, 
где кто как может, своими руками, 
в поте лица своего, воздвигает хра-
мы Божии. Соперничать с ‘’гос-
храмами’’ не приходится, зато 
у таких ‘’самодельных’’ храмов 
несравнимая духовная цена, и 
какое утешение в них молиться!
  Такую радость испытали мы 
вчера в пригороде Гренобля в ста 
километрах от Лиона, в прямо рай-
ском уголке, в самом подножье 
величественных альповских гор, 
где, на своём участке, наш собрат 
из греческой ИПЦ, отец Георгий 
Мандаропулос, построил не храм, 
а чудную уютную часовню общими 
семейными силами, главным образом 
с помощью сына иподиакона Фомы, 
но и с участием друзей из Лиона, 
в частности сына протодиакона 
Евгения Дорошина, Матфея, 
приезжавшего помогать в самые 
деликатные моменты стройки.
  В вознаграждение всем этим 
усилиям в субботу прибыл, широко 
известный во всей православной 
диаспоре, Преосвященный Амв-
росий, Епископ Мефонский, со-
вершивший малое освящение 
часовни и возглавив воскресную 
Божественную Литургию. По 
случаю этого местного торжества 
было заблаговременно решено, в 
виде исключения, закрыть храм 
и отменить службу в Лионе, с 
тем чтобы всё наше духовенство, 
и желающие прихожане, могли 
разделить радость наших греческих 
братьев. Всего собралось без ма-
лого пятьдесят человек в особо 
радостной и духовной обстановке.
   Удивительный человек, пастырь, 
архипастырь, неутомимый Владыка 
Амвросий. По интернету можно 
видеть его постоянные разъезды 
по всему православному миру. 
Недавно служил он в Молдавии с 
нашим Архиепископом Георгием, 
на Вознесение Господне служил в 
Бруквуде, в Англии, в монастыре 
святого мученика короля Эдуарда, 
где совершал монашеские постриги, 
и оттуда - прямо к нам во Францию.   
   Вл. Амвросий может говорить 
на восьми языках,  свободно 
владеет пятью языками, а для 
нас особо важно, что свободно 

говорит и служит и по-французски 
и по-русски. По своему архи-
ерейскому состоянию является 
наследником апостолов, но он не 
только наследник апостолов, а сам, 
можно сказать, апостол. Является 
правящим Архиереем в далёкой 
Австралии, в Западной Европе, в 
Южной Осетии, где недавно испытал 
серьёзные неприятности со стороны 
государственных властей под нажи-
мом Московской Патриархии, не 
переносящей видеть всю Южную 
Осетию под омофором греческого 
старостильного Архиерея, к тому 
же горячо любимого своей паствой!   
   Но самое удивительное, и чем он 
может заслужить звание апостола, 
это та невероятная миссия, ко-
торую он развил в Африке, на 
нетронутой доселе земле, в Конго 
и в Кении. Подумать — в Конго 
у него сорок два священника, в 
Кении восемнадцать, не сосчитать 
сколько монахинь и монахов, 
да  и  школы православные!    
     Миссия epi-scopos’а — быть ‘’над-
зирателем’’ над вверенной ему 
территорией, а миссия apostolos’а, 
т. е. посланника — сеять и на-
саждать Церковь Христову по 
всему свету, на нетронутых тер-
риториях, над которыми будут 
затем надзирать поставляемые 
епископы. Так вот — не является 
ли Епископ Амвросий настоящим 
апостолом в этих африканских 
странах, подобно тому, как апостол 
Марк считается апостолом Египта, 
основав там Церковь Христову, 
святой Фома апостол Индии, и т. д.?
   Все присутствующие на этом 
торжестве единодушно выражали 
своё утешение и радость, чему 
способствовала чудная погода, 
как и гостеприимство хозяев и 
всех потрудившихся в этот день.
Итак, пожелаем, новосозданному 
с такой любовью храму, по-
свящённому святому Косьме 
Этолийскому, стать светочем 
Православия  в  этих  краях .
   Когда мы узнали, что Вл. Амвро-
-сий будет служить 19/20 мая в 
Гренобле, то сразу сообразили, 
что 21/22 мая отмечается праздник 
‘’летнего Николая’’, перенесение его 
святых мощей из Мир-Ликийских в 
Бар град, а к тому же владыкин са-
молёт был предвиден во вторник 
22-го после обеда из лионского 

аэропорта! Заручившись согласием 
Вл. Митрополита Агафангела, 
который охотно и радостно дал 
своё благословение, мы обратились 
к Вл. Амвросию, предложив ему 
приехать в Лион отпраздновать 
память покровителя нашего храма. 
Владыка с радостью принял наше 
приглашение послужить у нас в 
Лионе, в храме о котором он уже 
давно слышал, но где никогда 
ещё не бывал и не служил.
   Хотя мы справляем наш храмовой 
праздник в декабре, мы всегда 
отмечаем ‘’летнего Николая’’, но 
в куда более скромной обстановке. 
И тут пригласив Архиерея служить 
на неделе, а в неправославной 
стране очень трудно собрать 
молящихся в рабочие дни, бо-
ялись как бы не оскандалиться 
перед великим гостем. Чудо, при-
знаться, не произошло, но тем не 
менее, для заграничных условий 
молящихся собралось вполне 
удовлетворительно, особенно 
хор был в достаточном составе 
для проведения архиерейского 
богослужения и празднования 
великого святителя. Наши ми-
лые друзья Греки, в свою оче-
редь, приехали к нам в Лион 
разделить с  нами праздник.
    Литургия закончилась молебным 
с крестным ходом вокруг храма, 
были пропеты многолетствия 
Митрополиту Агафангелу, Ар-
хиепископу Каллинику и Епи-
скопу Амвросию, который, на 
идеальном французском языке, 
произнёс очень содержательную 
и духовную проповедь о святости. 
Сам Владыка имел счастье в своей 
жизни общаться с двумя святыми: 
с нашим святителем Филаретом и 
особенно с румынским святителем 
Гликерием, с удивительным жи-
тием которого он нас ознакомил.
  Владыка видимо остался до-
вольным своим пребыванием и 
служением в Гренобле и в Ли-
оне и благополучно покинул 
Францию. На следующий день 
ожидало его уже заседание Ар-
хиерейского Синода в Греции и, 
по всей вероятности, снова ряд 
архипастырских путешествий по 
всему свету. Ис полла, эти, деспота!

Протодиакон Герман 
Иванов-Тринадцатый

Архипастырские служения 
в Гренобле и в Лионе

ПАСТУШЕСКАЯ 
ЗВЕЗДА И

 КРАСНЫЙ МАРС

     В машиностроительном техникуме 
города Воткинска прошла лекция: 
«Велик был год и страшен год 
по рождестве Христовом 1918», 
приуроченная к 150-летию со дня 
рождения последнего Императора.   
   Именно в его царствование 
образование в стране достигло 
необыкновенного развития и ко-
лоссального капиталовложения 
- 1/2 миллиарда рублей золотом. 
  Когда пролетарии первой рус-
ской революции дрались на бар-
рикадах «против ненавистного 
царского режима», в Воткинском 
заводе при большом стечении 
народа открывалось среднее меха-
ническое училище - четвёртое 
на Урале и второе подобное в 
годы правления Царя Николая II. 
    В лекции были затронуты основ-
ные вехи его жизни: юношество, 
великие преобразования, верхов-
ное  командование  в  войне , 
ссылка и  смерть.  Показаны 
к о п и и  р у с с к и х  н а г р а д .
   В мае 1913 года, для поездки на 
Всероссийскую Фабрично-Завод-
скую Выставку в Киев, группе 
из 25 учеников было выдано 300 
рублей, что было не так и мало, 
если учесть, что на празднование 
100-летия победы в войне 1812 го-
да, администрация выделяла 150 
рублей. Выставка эта проходила под 
Августейшим покровительством 
Его Императорского Высочества 
Наследника Цесаревича. Училище 
получило большую золотую ме-
даль «за общую постановку дела 
и хорошее выполнение работ». 
    В тяжелые для России часы испы-
таний учащиеся изготавливали по 
заказу Главного Артиллерийского 
Управления прессы для установки 
диафрагм и зарядки шрапнельных 
снарядов. Для заводов - Саткинского 
казенного, Верхнетуринского сна-
рядного, Ижевского оружейного 
производились отдельные уз-
лы металлорежущих станков 
на общую сумму 3.917 рублей. 
  Во время Ижевско-Bоткинского 
восстания училище дало в Народную 
Армию две роты безусых бойцов, 
вставших в один строй со своими 
отцами. Мало кому известен акт 
самопожертвования Владимира 
Аксенова. Сознательно идя на 
подвиг, он взорвал мощный фугас, 
находясь под мостом, уничтожив се-
бя и идущую по нему артиллерию 
с пехотой Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии. Летом 1919 года, 
с уходящими войсками Колчака 
училище было эвакуировано в 
Томск, но в конце 1920 года воз-
вращено и стало существовать как 
техникум с большими трудностми, 
так как имущество  включая  
библиотеку погиблл в Сибири.
  Летом 1929 года студенты 
«возрожденного» техникума с 
красными знаменами шагали по 
улицам для внутренней разборки 
центрального Собора города. Как 
не вспомнить писателя Михаила 
Булгакова: «Был он обилен летом 
солнцем, а зимою снегом, и особенно 
высоко в небе стояли две звезды: 
звезда пастушеская - вечерняя Ве-
нера и красный, дрожащий Марс». 

С. Простнев


